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今年成立的大学城社区位于大圃社会管理

处辖区内，是狮山最年轻的社区，与一般城市

社区相比，大学城社区的一大特点，是辖区内

集聚了包括广工大研究院、佛科院、广东轻工

职业技术学院（南海校区）等众多院校及科研

机构，智力资源密集，堪称是“佛高区之脑”。

解决入户问题留住人才
顾名思义，大学城社区的核心，就是南海

大学城，由于辖区内院校密集，这让大学城社

区有了不少不一样的地方。“大学城社区居民

少、师生多，因此除了向辖区师生、居民提供

常规的社区服务外，大学城社区居委会另一个

重要的任务，就是要设法吸引更多优质人才落

户佛高区。而要人才落户，首先就要给他们解

决入户的问题。”大学城社区居委会委员、社

区服务中心副主任叶炳威说道。

无论是在本地买车买房、还是子女入学，

入户都是绕不开的问题，不少本地的单位都会

采用入集体户口的方法，但位于大学城社区辖

区内的广工大研究院，却为了这个集体户苦恼

了好长时间。

“按照相关规定，申请集体户必须有自己

的物业，而广工大研究院其它条件都符合，唯

独物业是租的，由于没法解决入户问题，已经

出现了人才流失的现象。了解到这个问题，社

区与直联团队、上级政府一同协作，最终在今

年 7 月成功为其申请了集体户。”叶炳威说道。

釜底抽薪解决入户难题
尽 管 这 次 成 功 解 决 了 问 题 ，但 叶 炳 威 表

示，社区中有类似问题的单位还有不少：“其

实很多单位都基本符合条件，但在现行规定

下，要申请集体户，需要门牌地址，而申请门

牌地址，单位所在的道路就要有名字且在政府

部门备案。

然而在大学城社区内，有正式名字的道路

只有万锦路和桃园东路，其它道路都没有名

字，沿路的单位自然没发办集体户。曾有院校

因办不了集体户，问能否挂到大学城社区居委

会，问题是社区居委也没有门牌地址，同样办

不了集体户。其实这种入户问题可以说是新社

区独有的，成熟的社区一般不必担心这些。”

为了彻底解决这一问题，大学城社区开始

积极与政府部门沟通，在上级政府部门的协调

下，大学城社区与国土规划部门一同，制定了

完善辖区道路命名的方案，并向上级政府部门

提交，目前该项工作正在推进中，大学城社区

入户难的问题有望得到解决。

“虽然大学城社区有很多不一样的地方，

但为居民服务的宗旨与别处并无差异。社区

将作为联通居民与政府的桥梁，努力让社区生

活变得更便利、更美好。”

谢凤莲表示，要实现村居发

展，除了积极参与创建，用好直

联制也十分关键：“政府部门所

掌 握 的 政 策 信 息 和 社 会 资 源 要

比农村基层更多，因此更容易通

过链接外部资源，解决一些村委

会原本难以解决的问题。”

狮山镇官窑社会管理处社会

工 作 办 常 务 副 主 任 石 澎 村 直 联

驻班团队组长、李英武表示，实

际上，直联驻班团队通过链接外

部资源为村民解决问题的，目前

已经十分常见：“比如在推进石

澎 综 合 性 文 化 服 务 中 心 的 建 设

中 ，直 联 驻 班 团 队 就 帮 上 了 大

忙。”

因此我们直联驻班团队充分

发挥自身优势，引入专业机构，

参 与 设 计 活 动 中 心 的 建 筑 及 日

后的服务项目，并及时向村委会

介绍各级扶持政策，保障项目的

顺 利 推 进 。 目 前 该 项 目 已 经 完

成设计方案，正在按有关规定持

续推进中。”李英武说道。

为老式居民楼“请保姆”

据塘中社工陈洁莹介绍，“为了解决老式居

民楼问题，社区工作人员去深圳学习调研楼长

管理服务制度，2013 年 6 月开始针对老式居民

楼实行楼长制，从此楼长就如同物管一样，成

了这些老式居民的“保姆”。

楼长制缓解居民难题
塘中社区小塘城区的老式居民楼由于楼龄

都已近二十年，楼道内的设施渐渐出现老化或

破损，如楼道窗户玻璃破烂、楼梯大门损坏等

问题，存在很多安全隐患。由于该社区大多是

老式居民楼，没有物业公司管理，当这些问题

出现后，居民的生活出现困扰，往往向社区居

委投诉或者采用其他消极的手段去处理。久而

久之有可能酿成比较严重的社区问题。

从最初的不停探索，到如今已经全面发展

了 20 个优秀楼长。其中兴业南村聚华楼的楼

长陈国祥接受采访说：“我就将本栋楼当做自

己的家一样去管理。”据了解，陈国祥连着四年

被评为优秀楼长，所管辖的居民都十分友好和

谐，对他的工作也非常的配合与赞同。

楼长制吸引邻近社区学习
笔者在去采访塘中社区居委会时，恰巧遇

到邻近社区莅临塘中社区交流学习这种楼长服

制 度 。 塘 中 社 区 何 嘉 强 书 记 在 交 流 会 上 说 ：

“经过几年的经验积累，现在的楼长基本都受

到居民的支持与拥戴。而且我们的楼长是完全

自愿义务去为大家服务的。虽然每个月有 50
元的话费补助，但是楼长都积下来，逢年过节

就 会 请 大 家 吃 餐 饭 ，促 进 与 居 民 的 互 动 与 交

流。这样使大家的感情增进不少。”何嘉强最

后表示，我们的服务比以前丰富了很多，但还

有比较大的提升空间，以后会继续顺着这条路

摸索下去，不断的创新，作出自己的特色。

7 月 25 日，佛山市召开全市基层治理工作会议，佛山市委书记鲁毅表示，未来佛山将积极推动基

层治理由管理向治理、一元向多元、传统向现代转变，实现基层治理向网络化、法治化、社会化、精细

化转型，逐步构建起新型基层治理体系。

作为佛高区核心区所在地、以及正在建设中的追求产城人融合的广佛副中心，狮山社会基层状

况较为复杂，这里既有老街坊、又有新市民，既有农民、又有产业工人，不同的群体在为这座城市赋予

多彩与活力的同时，也对狮山的社会治理提出新的要求。就在这一背景下，近年来狮山不少社区根

据自身情况，推出了不少富有特色的创新举措。

大学城社区44
以“入户”推动人才落户

大学城社区摊位活动大学城社区摊位活动。。

动感狮城动感狮城。。

石澎驻点团队开展榕树头直联石澎驻点团队开展榕树头直联。。

楼长候选人唱票现场楼长候选人唱票现场。。

狮城社区11
新市民小区内可享流管服务

狮城社区现有户籍人口 1 万多

人，外来人口 6 万多人，其中 80%以

上的人口居住在小区。作为一个流

动人口数量远远大过户籍人口数量

的新社区，流动人口与出租屋管理

难度非常大。为此，狮城社区在小

区内建立了流管分站，以管理服务

好流动人口为重点，运行效果良好。

流管分站进小区 办理业务更方便

流管分站由政府部门委托小区

物管进行运作，主要负责小区内的

出租屋及流动人口登记、代收居住

证资料等工作，平时也负责对出租

屋的巡查。与过去的流管工作模式

相比，由于物管就在小区内，且上班

时间长，可以让外来人员在下班后

从 容 前 往 办 理 业 务 。 在 实 际 运 作

中，各小区的流管分站能够及时更

新登记资料，每周都与社区及流管

部门沟通。

“管理好和服务好流动人口，及

时更新流动人口资料，有利于小区

内的治安。”狮城社区湖景湾流管分

站站长李经理说道。

三级预警考核让小区更安全

外来人口多，往往被认为存在

治安隐患，对流动人口占多数的狮

城社区来说，安全是不少居民十分

关心的问题。

狮城社区辖区内共有物业小区

17 个，为加强社区的治安管理能力，

狮城社区摸索建立了“住宅小区物

业管理三级预警考核”模式。三级

预 警 由 居 委 会 牵 头 ，联 合 治 安 、消

防、市政、房管等七大部门，对小区

内物业进行治安发案量、业主投诉

量、业主问卷调查成绩、实地考评成

绩、配合政府及居委会各项工作五

项内容进行考核，落实小区物业管

理工作责任制。

“我们与本地的一些村居不同，

这里的居民主要以外来务工人员为

主，实行的也是小区管理，因此必须

转变管理和发展思维。”狮城社区党

委书记、社区主任梁钻开表示。

据小塘派出所狮城社区民警中

队副队长何海程介绍，实施三

级 预 警 考 核 机 制 对 狮 城 社 区

的治安管理非常有效，较去年

相比，狮城社区刑事犯罪下降

了 30%左右。

塘中社区22

石澎村33
借力发展实现村居提升

石澎村地处南海、三水两区交

界，过去由于种种原因，村内集体经

济基础十分薄弱，村民收入不高，被

许多人视作“落后村”。然而近年

来，石澎村发生了翻天覆地的变化，

先后获得了南海区“健康村”、佛山

市“十好和谐文明村”、广东省“宜

居村庄”等多个荣誉称号。能取得

这样的成绩，石彭村党总支部书记、

村委主任谢凤连表示，在自身经济

基础薄弱的前提下，石澎的发展离

不开科学得当的“借力”。

借创建工作拉动村居发展

在经济基础较为薄弱的前提

下，如何实现村内环境和民生的

提升，这是谢凤连一直在思考的

问题。2009 年，谢凤连注意到，当

时省、市、区、镇的各项创建活动

正搞得如火如荼，于是谢凤连要

求石澎参与其中，实行联创共建，

通过创建项目整合资金、拉动资

源。

谢凤连这个想法取得了良好

效 果 ，仅 2009 年 一 年 ，石 彭 村 就

联合上级部门开展了 9 项创建活

动，有时一些创建活动本已确定

示范点，谢凤连和同事就带上十

几盒精心准备的资料，找到上级

部门，要求新增该村为示范点。

近年来，通过区、镇各项目创

建，该村先后引入水利、道路建设

资 金 达 400 万 元 ，修 建 水 坑 4500
米、道路近 3000 米，实现了水泥道

路全覆盖，大大改善我村的交通

条件；此外，筹集了 200 多万元修

筑、完善村中大大小小公园和公

共设施近万平方米；组建村级环

卫队伍，长效管理村内日常卫生；

以社区服务中心为平台，开展各

大节日慰问活动，添置健身器材

和儿童游乐设施，利用村中近百

人的健身队伍，积极扶持、开展各

项文娱活动，丰富村民日常生活。

经过多年的努力，目前，石澎

村基本实现村村有公园，巷巷有

照明，公交到村前，用“绿树成荫，

鸟语花香”形容该村面貌一点也

不为过，真真正正成为了名符其

实的生活环境优美的宜居村庄。

链接直联资源解决村民诉求

狮城社区居委会在宣传三级狮城社区居委会在宣传三级
预警机制预警机制，，社区大爷正在仔细社区大爷正在仔细
阅读学习阅读学习。。

狮城社区义工正在为居民义剪狮城社区义工正在为居民义剪，，社社
区居民个个竖起了大拇指区居民个个竖起了大拇指。。


